



学校だより



NO. 7
東京女学館小学校
令和3年11月30日

月に餅

小学校長 田中均



皆既月食とまではいきませんが、11月19日の月食を見た方もいらっしゃると思います。ちょうど私が学校を出て渋谷に向かう途中、数か所で空を見上げているグループを見かけました。駅に着くまでの間何回か見上げてみましたが残念ながら見ることはできませんでした。

月にいろいろな思いを託すのは日本ばかりではないようです。月に見立てたお菓子といえば月餅。中秋節に月見をしたり月餅を食べたりすることは、中国の明の時代『西湖遊覧志会』に記載され、8月15日の中秋に民間で月餅を贈り一家団樂の絆を確かめ合うことが由来です。月餅のうちでもっとも有名なものは「広式」とよばれる広東省のもの。広東省は福建省と並んで華僑となって世界経済に大きな影響力をもつ人たちの出身地でもあります。故郷を離れて世界各地に散らばった同郷人たちが互いに同じ月を見てつながりを確かめ合うそのテーブルに月餅が欠かせないものだそうです。

額田王、中大兄皇子、柿本人麻呂をはじめ万葉集には月を詠んだ歌が多いのですが、それらは、季節を問わず、また満月に限られてはいません。それでも月に思いや願いをかけるのは自分とだけか、自分とどこかのつながりを確かめたいからかもしれません。

地球から見ると月は小さな惑星。月から見ると地球はどう見えるのでしょうか。「地球は青かった」は人類初の宇宙飛行士となったユリ・ガガーリンの言葉です(ただしこの言葉は直訳ではなく多分に抒情的に解釈したもののようです)。もう一つ、ガガーリンの残した言葉は「パ・イエハリ」。「さあ、行こう」という意味のロシア語です。



月に思いを託してつながりを確かめ合うことは自分の次のステージに向かうエネルギーになるのでしょうか。月餅をいただきますながら、今も地球は青く美しい惑星であってほしいと思います。

4年生 校外学習 国営武蔵丘陵森林公園 10月21日(木)



この森林公園は日本初の国営公園で、東京ドームの約65個分の広さがあり、比企丘陵の里山の面影が残る豊かな自然の中で多くの活動ができます。本校の校外学習では初めて行く施設ですが、この日は天候に恵まれ、ネイチャービンゴ・木の実クラフト・アスレチックをしました。その様子を児童の作文からお伝えします。

一番心に残ったのは木の実クラフトです。なぜかという、友達の作品が見られて楽しかったし、自分の作品もかわいく作れたからです。私は、犬の顔を作りました。工夫したところは、わた毛を小さく丸めてまゆ毛を作ったところと赤い実を使ってほっぺにしたことです。友達の作品では、ブタの顔の作品がかわいかったです。家に帰って見せたら、お母さんが「顔があなたににているね。」と言いました。私も、確かにそうかなあと思いました。数日たつと、ほっぺに使った赤い実は、最初はオレンジ色にいた色でしたが、深い赤になることが分かりました。その色になっても気に入っていて、今でも机にかざっています。 A組 児童



10月21日にむさし丘りょう森林公園に行きました。一番楽しく思い出に残ったのは、しぜんかんさつビンゴです。特にさがすのが大変だったのは、四つ葉のクローバーです。四つ葉のクローバーは、1つ見つかるとうまて生えていたり、外的ダメージを受けると四つ葉になったりするそうです。

みんなで一生けん命さがしたけれど、なかなか見つかりません。終わりの合図の直前あきらめかけた時に、なんとのはのお友達みんなで一緒に四つ葉のクローバーを見つけたのです。思わず、「ハッピーみつけた！」とさげびました。みんなに幸運がおとずれるといいな。

B組 児童



1年生 校外学習 平和の森公園 10月27日(水)

小学校に入学して、初めての遠足の日。お天気を気にしながらの出発でした。「平和の森公園」のアスレチックを十分に堪能したころ、雨が降り出してしまいました。「大森海浜ふるさと公園」で海を見ながらお弁当を食べることは叶いませんでしたが、グループで協力して、楽しい校外活動になりました。



13人ずつのグループで、アスレチックをまわりました。わたしが一ばんたのしかったのは、16ばんです。それは、ひもにつかまって、しゅーってターザンみたいにするのでした。 Aぐみ 児童



いろんなアスレチックがあって、とてもたのしかったです。ちょっとこわいところもあったけど、がんばったらできました。わすれられないえんそくでした。

Aぐみ 児童

たかいところからジャンプするのはしんぞうがドキドキしてこわかったけれど、ゆうきをだして、がんばりました。スタートからゴールまで、チームのなかまとちからをあわせてできたことがうれしかったです。 Bぐみ 児童



ネットがぐるんとなっているところがとてもたのしかったです。ありじごくみみたいなアスレチックもありました。すべるのがこわかったので、おともだちと手をつないでちょうせんしました。 Bぐみ 児童



すずかけ お箸の使い方・お箸作り (10/12~10/15)



昨年度は動画配信で行われた『すずかけ お箸の使い方』の授業ですが、今年度は児童の安心と安全を考え、ソーシャルディスタンスを保ちながら対面授業を実施いたしました。例年おいていただいているK・N先生を講師としてお迎えし、1~4年生は普段使い慣れている「My箸」を持参し、一人ひとり持ち方チェックをしていただいたり、「豆」に見立てた1cm角のキューブを摘みきれいに並べたり、楽しみながら正しい『お箸の使い方』を学びました。5・6年生は自分で考えたデザインの『My箸』作りにチャレンジし、出来上がりを楽しみに待っているところです。お教えいただいた「お箸のマナー」を守って、ご家庭でも楽しくお食事をしていただきたいと思ひます。 すずかけ担当

手の大きさに合ったおはしを、「きらいばし」をせずつくすることを学びました。丁寧に使うということは、食べ物や作ってくださった方に感謝の気持ちを表すということだと思ひます。今後も美しくきちんと使えるようにがんばります。 3年A組 児童



みんなで楽しくお食事ができるように、おはしのマナーについて学びました。わたしは、ときどき「わたしばし」をしてしまうことがあるので、今度からしないように心掛け、おはしを使ひたいと思ひます。 3年B組 児童



5年生は「自分だけのMYお箸」を作りました。N先生のお話で一番びっくりしたことは、今日作ったお箸が、折れたバットやバットを作る時の端材から出来ているということです。折れたバットなどがきれいなお箸に変わるなんてエコですごいと思ひました。お箸づくりの中で、工夫したことは、黄色のいちょうと金色のいちょうを同じくらいの割合でかくことです。金色のいちょうがきれいであざやかな色になったところが気に入っています。このお箸でご飯を食べるときに、いちょうが落ちるきれいな風景を思ひ出せたらうれしいです。 5年A組 児童

お箸のマナーを正しくするというのを目標として1年生から4年生の間でたくさんの「きらいばし」や「正しい持ち方」などを勉強して、とても役に立っていると思ひました。1年生の頃はむずかしいと思ひていましたが、5年生になると、やっぱりお箸の持ち方は大事ななと思ひます。今回は「世界に1つのmy箸」作りという事で、お箸に絵をかきました。かいている時は夢中でしたが、自分のお箸がどんな姿になってもどつてくるのか、とても楽しみです。自分で作ったお箸を大切に、マナーを守って食事をしてほしいです。 5年B組 児童

5年B組 児童

異文化体験 ハロウィンパーティー (10/25 ~10/28)
英語科

今年も10月最終週に英語の授業中にハロウィンパーティーを行いました。カボチャ、黒猫、お化けなどの飾りつけていっばいの多目的室に入ると英語の先生たちが仮装して待っていました。



まずは各々の着たコスチュームをお披露目するファッションショー。手作りしたものやおうちの方と一緒に準備したものを嬉しそうに身につけてクラスのみんなにお披露目しました。その後は学年によって宝探しやビンゴなどをしました。

最後に一人一人に景品を配られると、また嬉しそうな笑顔を見せてくれた皆さん。お嬢様方と楽しいひと時を過ごさせていただきました。来年は'Trick or treat!'と言う活動と共にちょっとしたおやつも景品と一緒に配りたいかなと考えています。



6年生希望者タスマニアとの交流(10/12・19)

国際室

10月12日(火)、10月19日(火)の2日間、6年生26名が参加し、タスマニアとのWeb交流を行いました。当日のプレゼンテーションに向けて、Zoomを通して伝えるにはどのような工夫ができるかを考えてたくさん練習しました。グループで相談し、実物や写真を用意したり、実際にお花を生ける動作を入れたりしながら、それぞれのテーマについて発表することができました。一生懸命考えた英語で話したときに、画面越しに映るフーン校のお友達の驚いた顔やうなずく姿が見られて、プレゼンテーションが伝わっていることが感じられるWeb研修になりました。長文の英語を覚えて流暢に話す姿に英語力の成長を感じました。

また、先日作ったクリスマスカードには「コロナが収束したら必ず会おうね。」というメッセージが書かれ、これからも交流を深めたいという意志が感じられる素敵なカードとなりました。



避難訓練 10月14日(木)

生活指導部

感染状況が落ち着き、今年度初めて、全校揃っての避難訓練を行うことができました。今回は、地震発生後、近隣から火災が発生したことを想定した訓練でした。一学期にお話した「おかしも」の約束を守り、全員が静かにきちんと避難する姿は、大変立派でした。

「天災は忘れた頃にやってくる」と言われるように、自然災害は、その被害の恐ろしさを忘れたところに再び起こるものです。次、いつ大きな災害に見舞われるかはわかりません。訓練を通して、地震や火災に関する正しい知識を得て、備えておくことで、非常時でも落ち着いた行動をとれるようにしてほしいと思います。ご家庭でも、お子様と避難訓練のことを振り返りながら、非常時の対応についてお話し合いください。

赤い羽根共同募金 (10/8~10/12)

児童委員会担当

後期児童委員会で話し合い、本年度も赤い羽根共同募金を行うことにしました。11月8日~12日の1週間、3年生から6年生の児童委員が各クラスで募金活動を行いました。また、2年生のクラスには5年生の児童委員が、1年生のクラスには6年生の児童委員が訪れ、募金を呼びかけてくれました。1年生もご家庭から預かってきたお金を大切に募金箱に入れ、お姉さんから渡された赤い羽根をうれしそうに受け取っていました。全校の皆様の温かい善意の募金は総額85,825円でした。社会の役に立つことを願って、11月17日に6年生児童委員4名が、郵便局より送金いたしました。ご協力ありがとうございました。



11月の生活指導目標 「当番や係の仕事をしっかりする」

学校生活では、当番、係、委員会など、たくさんの仕事をみんなで分担しています。児童一人ひとりが仲間と協力して、すすんで働き責任を持って活動できることを目標にしています。今月は意欲的に取り組み自主的に活動することで、仕事をやり遂げた達成感や仲間の役に立った喜びを味わい、やりがいを感ぜられるよう声をかけてまいりました。

- ◎ 身の回りのことをきちんとしたり、学校の決まりを守ったりすることについて、日々繰り返し指導しています。
- ◎ 学校の一年間も半分以上が過ぎました。自分の生活についてふり返り、反省点をご家庭と協力して改善させていきたいと思ひます。
 - ・持ち物にきちんと名前を書く…ハンカチ・ティッシュ・紅白帽など無記名の落とし物が多いです。
 - ・持ち物のさきまりを守る…児童手帳P.16・17の表をよく見て、確認してください。
 - ・校内をきれいに…教室や校庭にゴミを落としません。落ちているごみは進んで拾い、ゴミ箱に捨てます。お手洗いはきれいに使ひます。
 - ・下校時刻を守る…終礼後、速やかに下校します。学年ごとに学バス乗車目安時刻を決めています。
 - ・バス利用の約束を守る…日赤のお客様が先に乗車します。**バスの中では「無言」を守ります。**進んで席を譲ります。手すりにつかまひます。バス停では柵によりかかりません。
- ◎ 保護者の皆様も学校の決まりをご確認の上、ご協力ください。
 - ・自家用車での登校は、近隣の迷惑になることがあります。ご事情があつて送られる方は、登校目安時間をお守りいただき、小学校正門前に停めて**(横断歩道を塞がないように)**短時間で降車するようにしてください。安全に十分御配慮ください。
 - ・下校途中に寄る所がある場合は、必ず学校までお迎えにいらしてください。「保護者のしおり」P.6『6.通学について』をご覧ください。学童保育等の立ち寄りには所定の用紙で届け出てください。また、児童だけで塾等に立ち寄ることは禁じておひます。
 - ・4年生以上は携帯電話所持・利用の約束を守らせてください。ストラップはシンプルなもの一本です。**【キャラクター・飾りは不可】**緊急時以外は使用しません。
 - ・学校の決まりについては「保護者のしおり」でご確認の上、ご不明な点は担任までお問い合わせください。

11月12月の行事

11月

- 16日(火) 児童朝会(1・3・5年)
- 19日(金) 体操朝会(2・4・6年)・クラブ活動
- 22日(月) TV朝会(感謝の会)
- 23日(火) 勤労感謝の日
- 26日(金) 体操朝会(1・3・5年)・クラブ活動終了
- 30日(火) TV朝会・各委員会(12月分)

12月

- 1日(水) 防犯訓練
- 3日(金) 体操朝会(2・4・6年)
- 6日(月) 面接週間(～15日(水)5時間授業、5・6年平常授業)

- 7日(火) 音楽朝会(2・4・6年)・新1年保護者会(第1回)
- 8日(水) 中学推薦手続き(～12/10)
- 10日(金) 体操朝会(1・3・5年)・1年生校外学習(落ち葉拾ひ)
- 14日(火) 音楽朝会(1・3・5年)・6年中学算数
- 15日(水) 6年社会科見学(皇居・江戸東京博物館)・給食終了
- 16日(木) 3時間授業・軽食
- 17日(金) 家庭学習日・全校保護者会(オンライン)
- 20日(月) 家庭学習日
- 21日(火) 3時間授業・軽食
- 22日(水) 児童朝会(渋谷警察)
 - 2時間授業・3校時大掃除・軽食・スキー教室説明会
- 23日(木) 2学期終業式(8時20分～)・2校時学級指導